



PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Logroño, un mes. 1 pta. Fuera. 3 pts. trimestre, pago adelantado en esta Administración ó 4 pesetas por comisionado. Número suelto 5 céntos. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuarse los comunicados. No se devuelven los originales. No se publica los días siguientes á festivos.

Año II

Logroño, Viernes 21 de Febrero de 1890

Núm. 332

DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38 principal.

R. F. PEREDA

OCULISTA

Consulta de 11 á 1

MERCADO 45, 2.º—LOGROÑO.

Una ley de instrucción

No está mucho mejor atendida la instrucción primaria en Italia que en España, ni nuestros maestros tienen que envidiar á aquellos. Los gobiernos de ambas naciones parece que se preocupan de este problema, pero corresponde al Rey Humberto la primacia de las reformas prácticas que han de mejorar la suerte de los profesores, y por lo tanto de los intereses puestos á su cuidado.

No conocemos íntegro el proyecto del ministro Bosselli, pero del ligero extracto que publica *El Resumen* deducimos que si no es completo, cuando menos da el primer paso en sentido progresivo.

Empieza por romper el error que á la sombra de una igualdad exagerada, ha echado raíces en todos los ramos de la vida pública.

Nos referimos á que esten sujetos á iguales leyes todos los municipios.

Por lo que hace á la enseñanza, reconoce aquel ministro de Fomento que si á los municipios de cierta importancia puede confiarse la instrucción de sus habitantes, en la seguridad de que comprendiendo toda su trascendencia, no han de abandonarlo un solo momento, no es prudente hacer lo propio con los pueblos pequeños donde hay otros intereses que suelen ahogar á este en la mayoría de los casos.

Así es que el consejo escolástico del que dependen los maestros de las aldeas, solo tiene facultad de inspección sobre los de las capitales.

Después de esta reforma importante viene la que establece la forma en que se han de satisfacer los haberes á los maestros. El Estado se encarga de esta función por cuya cuenta la harán efectiva los municipios, en la inteligencia de que si á su debido tiempo no se verificase el pago, incurrirán alcalde y tesorero en multa de la que corresponde una parte al maestro.

También es digna de notarse la

mejora que encierra el considerar al maestro como á un funcionario público que depende exclusivamente del consejo escolástico, sin que puedan hacerle mella las arbitrariedades de un cacique ó junta de campanario.

Por fin se dá á la enseñanza un caracter uniforme y civil de que estaba muy necesitada como está la nuestra.

Decíamos que la reforma no era completa, por que en nuestro juicio no basta librar al maestro del municipio, sino separarle tambien de otros elementos que le producen en muchos casos hondos perjuicios siquiera el fin con que fueron creados sea diametralmente distinto.

Pero algo y mas que algo es asegurarle pan é independencia y ya se contentarían nuestros paisanos con que el duque de Veraguas imitase á su colega Bosselli.

NOTAS SUELTAS.

Por que vé que hasta el otoño no habrá cuestión de confianza, raciona *El Diario Español* del modo siguiente:

«Y á nosotros se nos ocurre esta racional lógica observación:

El precepto legal se cumple en el momento en que las Cortes han terminado su misión y las actuales la terminan en el momento en que se apruebe la ley de reforma electoral llamada por otro nombre sufragio universal.»

Y como el señor Sagasta, aunque no lo diga, puede pensar lo mismo, es decir «que terminada la función se apagan las candilejas,» de aquí que en la discusión del sufragio y de los presupuestos, parodia á la de los cuentos de las Mil y una noches.

Y al final quizá resulte lo que allá ocurrió, y de aquí que sea posible «...que el señor Sagasta aspire al decreto de disolución con el concurso de los señores Lopez Dominguez, Almagro y Abarzuza.»

Sin que nadie salga *timado* ni *estafado* en su conciencia.

Que el *posse*....

Por que *El Correo* no toma con calor eso del dique y lo de Marruecos le dá —ó intenta dar— en los nudillos *El Diario Español* diciendo:

«Justo.

Y el colega que es la misma prudencia, dice que no quiere meterse en camisa de once varas.»

Lo comprendemos: ¡A estas horas

querrá Ferreras que llamen á su diario *novelero!*

Y de seguro que también se lo llaman, por no decir nada.

Ultimo párrafo de un artículo sobre la floreciente marcha de la tabacalera, que publica *La Política Moderna*.

«La ley del arriendo podrá ser más ó menos provechosa para la compañía; pero no puede ponerse en duda que ha de serlo y que lo está siendo en grado sumo para el Estado.»

Por lo cual no vemos razon en contrario para que no arriende el gobierno la renta del Timbre (como ya lo estuvo) y hasta el servicio de las delegaciones de Hacienda, con todas sus dependencias, con ventaja segura para el país y para el servicio.

Y aunque quizá se llegue á esa solución, porque á la fuerza ahorcan, no puede creerse que el gobierno —sea quien sea— se prive de la *fuerza moral* que dá la nómina.

Pero al país no le amargaría el dulce.

El señor marqués de Santa Marta ha levantado las sesiones de la Asamblea republicana, diciendo:

—En la próxima sesión nos reuniremos en el Congreso de los diputados.

Hubo representante andaluz que le contestó por lo bajo. ¡Adios paisano!

*Hemos resuelto* que no se concederán cesantías á los ex-consejeros de Estado, [como se hace á los ministros.

De estas caen pocas en libra.

De *El Correo*.

«Porque el que haya bazarria con piso seco y el sol resplandeciente, nada tiene de particular; lo verdaderamente valeroso es dar broma con el agua hasta los tobillos, llevando el traje como una sopa.»

Pues mas mérito es el de V., colega.

Que suele dar bromas con el agua al cuello.

Sigue el «Semblante.»

«La atención sobre los asuntos, no es operación tan sencilla como vestirse de arlequin ó comerse unas chuletas en la pradera.»

Esto será á los simples mortales.

Porque á sus amigos los ministros les es tan facil lo uno como lo otro.

Porque sinó....

Lo que ha oido un periódico en un corro de federales.

«Que las doctrinas defendidas estos días en Barcelona, por el marqués de Cerralbo, eran y son mas liberales que las ideas autocráticas y fetichistas predicadas por los amigos del señor Zorrilla.»

Pero qué ¿no sabian los federales que hay carlistas mas liberales que ciertos zorrillistas?

ALCANCE POSTAL.

Madrid 18 Febrero 1890.

Cotización de la bolsa de hoy

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior (75'05), 4 por 100 exterior (77'10), 4 por 100 amortizable (00'00), Cubas (106'80), Banco (397'00), Tabacos (000'00), Paris á 8 d/v (5'15), Londres á 90 d/f. (26'26).

—El entierro del señor Abascal se verificará mañana á las 3 de la tarde. La casa del que fué alcalde de Madrid, se ha visto esta tarde muy concurrida por todos los que en vida fueron amigos suyos políticos y particulares, con objeto de dar el pésame á la familia.

—A las cinco se han empezado á reunir en la presidencia los ministros para celebrar el anunciado consejo. Este tendrá alguna importancia pues que definitivamente quedará acordado el nombramiento para la capitania general de Cuba.

Otro de los asuntos de que también se ocupará el consejo, será conocer el dictamen de la ponencia que ha de informar sobre la cuestión de las escedencias.

Además, parece ser que algo se tratará también sobre el aumento que solicita el ministro de la Guerra para personal y obras en asuntos de su departamento. Los demás asuntos serán de escasa importancia.

Como de costumbre, no terminará hasta después de las ocho.

—La mejoría iniciada en el poeta señor Zorrilla continuaba esta tarde á última hora.

La casa del señor Zorrilla sigue muy frecuentada por todos sus amigos para enterarse de su salud.

—Los círculos políticos han estado esta tarde completamente desanimados; las conversaciones han versado sobre los asuntos que se tratarán en el Consejo y la muerte del señor Abascal.

—Esta mañana se ha celebrado la

reunión entre la comisión del sufragio y el señor Capdepon, habiendo acordado no admitir las enmiendas presentadas á dicho proyecto.

—La sesión de la Asamblea ha dado principio á la hora de costumbre.

El señor Sol y varios individuos de la Asamblea después de una discusión, acordaron que en lugar de directorio se nombre una comisión permanente facultada para pactar la coalición con los demás partidos y convocar cuando lo juzguen oportuno á una nueva Asamblea.

A última hora de la tarde continúa la votación para el nombramiento de la comisión permanente. Los que mayores probabilidades tienen son los señores Santa Marta, Presidente; Vice-presidentes, señores Llano y Persi, Ezquerdo, Lahoz y Moreno.

—En el salón de conferencias se daba como segura la separación del señor Bosch con el señor Romero Robledo.

También se aseguraba que las distancias entre los señores Sagasta, Martos y Lopez Dominguez siguen estrechándose.

—En el Consejo de ministros que se celebrará mañana en París se ocuparán de nuevo de la cuestión del duque de Orleans.

—Si como suponen algunas cosas que no podemos creer, insiste el señor Sagasta en que se nombre capitán general de Cuba al ex-ministro de la Guerra señor Chinchilla, considerase muy probable que antes de dos meses vuelvan los periódicos antillanos á lamentarse del poco acierto que tiene el gobierno en sus nombramientos, pues según me decía un diputado autonomista, necesarios son en aquel país hombres de acrisolada honradez como de gran energía, cuya última cualidad no descubrió aún el candidato de don Fráxedes.

Esta tarde quedará acordado el sucesor del señor Salamanca, y entonces veremos de que modo le reciben por allende los mares.

Las primeras noticias de la muerte de Abascal no fueron creídas como hice días se anunció por todos los centros políticos su muerte y la noticia fué acogida sin reservas á causa de la grave enfermedad que padecía, muchos periodistas acudieron al Hotel que poseía en la Castellana para cerciorarse de si era ó no exacto el rumor.

—Se encuentra enfermo de cuidado el señor marqués de la Cochilla.

—Con objeto de emitir dictamen, se ha reunido en el Congreso la comisión del proyecto de ferrocarril de Sangüesa á la red de los de Francia.

—Para mañana, figuran en la orden del día del Congreso, la discusión de los artículos 12, 17, 19 y 20 del sufragio.

Como la proposición incidental del señor Moya dará lugar á un amplio debate sino satisfacen las explicaciones del gobierno, difícilmente quedará aprobado el primero de los citados artículos.

## Sección de noticias

Señor Alcalde:

En los días de carnaval oímos que se pensaba por el concejo en la instalación pronta de un reloj con esferas iluminadas en la casa Ayuntamiento. Como se nos dijo en serio y no consideramos factible y necesario, y mucho más estando próxima á desaparecer la casa de correos viejos, lo creemos de buena fé y por ello le enviamos nuestro parabien así como á la corporación que preside.

La compañía del Sr. Vico, que ha tenido en Bilbao buena cosecha de aplausos y entrada, compañía que creíamos vendría á nuestro Teatro, ha salido en el día de ayer para Zamora.

Se halla vacante una escribanía de actuaciones en Estella que se proveerá por concurso.

Un perro hidrófobo mordió días pasados en Carcar (Navarra), á tres personas. La diputación de la provincia vecina facilitará medios para que sean sometidas al tratamiento del doctor Ferran.

La misma desgracia ha sucedido á un vecino de Artajona, que también será auxiliado en su viaje á Barcelona.

Llamamos la atención de nuestro municipio para que trate de conservar las aguas no insalubres de las antiguas fuentes, porque la población se lamenta por tener que emplear las aguas del Iregua en días de turbia, como ya ha sucedido varias veces.

Creemos debe atenderse la indicación del vecindario, pues entre las aguas turbias de la nueva traida y las transparentes de las viejas fuentes no hay duda es preferible el uso de las últimas. Por otra parte cuesta bien poco acceder á tan justa pretensión máxime cuando hay muchos que no podrán resistir el cambio sin alteración en las funciones normales de la vida.

En la noche del 18, ocurrió un incendio en el pueblo de Zorraquin, siendo reducidas á cenizas dos casas de la propiedad de don Nicolás Martínez y don Benito Mateo.

No ocurrieron desgracias personales y el siniestro se considera casual.

Ayer tarde vimos que se utilizaban las nuevas bocas de riego en la limpieza de algunas calles, con resultado un tanto satisfactorio, puesto que dado el poco ejercicio de los mangueros y la cantidad de lodo que en aquellas había, quedaron en un estado de limpieza, regular.

Ocurrieron algunas escenas asaz cómicas, pero ya nos iremos jasiendo.

Ayer se celebró vista previa en nuestra Audiencia para tratar acerca

de si debe abrirse el juicio oral en la causa formada al magistral de Vitoria, por su sermón en la Vega de Haro. El señor fiscal cree penable la doctrina emitida en aquel discurso, y pidió se abriera el juicio oral, acordándolo así la Sala.

Pronto, pues, tendrá lugar dicha vista que á no dudar será de gran resonancia.

El municipio de París va á tomar un acuerdo que seguramente favorecerá á esta región.

En vez de pagar los vinos un derecho de consumos igual para todos, como sucede en España, solo satisfarán un 20 por 100 de su valor, con lo cual van ganando mucho los de poco precio.

Por la Dirección general de Obras públicas se ha autorizado á D. Alberto García Serrano, vecino de Avila, para estudiar un tranvía con motor de vapor desde Haro á Tirgo y Pradoluengo, por la carretera que une entre sí estas villas, señalando al efecto el término de dos años.

El oficial de Telégrafos D. Casimiro Rufino, que prestaba sus servicios en la estación de Salvatierra (Aragón), ha sido trasladado á la de Lumbreras, de esta provincia, á la cual ya suponemos que llegará á venir.

Los comisionados de apremio enviados por el gobernador de Zaragoza contra los pueblos morosos en el pago de atenciones de primera enseñanza, regresan, como dice el refrán, con las manos en la cabeza; los pueblos, dicen, no tienen un céntimo.

Estamos de acuerdo; ahora nos falta saber si opinan lo mismo los recaudadores de contribuciones y la administración de Hacienda, por lo que respecta á consumos y otros impuestos.

Porque, á la verdad; para esto de los maestros, parece que siempre están los municipios—no los pueblos—á menos cero.

En donde decimos Zaragoza, puede entenderse cualquiera otra provincia.

El trancazo es general.

El martes de carnaval fueron ejecutados en Peñaranda de Bracamonte tres reos, cuyo indulto había sido denegado en uno de los últimos consejos de ministros.

El triste espectáculo impresionó terriblemente al vecindario de aquella población.

La mayor parte de los periódicos de provincias que han llegado estos días á nuestra redacción, vienen manifestando lo desanimados que han estado los pasados carnavales en las respectivas poblaciones donde aquellos se publican. El tiempo ha influido mucho en la general desanimación, pues en la mayoría de los puntos la lluvia vino á aguar la fiesta,

impidiendo que las gentes discurrieran por calles y paseos. Y como el agua hácese en la actualidad mas necesaria que las pesadas bromas y los mamarrachos desprovistos de gracia, podemos decir que las pasadas fiestas no habrán sido divertidas pero en cambio habrán producido mucho beneficio.

En Motrico ha naufragado hace unos días una lancha pescadora, pereciendo ahogados sus tres tripulantes.

Con las lluvias ha venido á confirmarse lo que desde hace tiempo veníamos anunciando. Con el mal estado de limpieza en que se encuentran calles y plazas, el tránsito se hace imposible.

Como todo lo que se principia se concluye, máxime si se despliega la actividad del señor Manterola, en breve será un hecho que Logroño se vea abastecido convenientemente de las nuevas aguas.

Para ese día tiene pensado algo nuestro municipio, que se relacione con el establecimiento de columnas mingitorias y retretes inodoros? ¿O no ha caído en la cuenta?

Merced al celo y actividad de nuestro amigo D. Patricio Serrano, antiguo funcionario de la administración central de Correos de esta capital, hoy al frente de la de Huesca, el juzgado de aquella ciudad, instruye diligencias sobre una sustracción de alguna importancia de valores declarados.

El autor del delito, cogido infraganti por el señor Serrano, logró evadirse, pero á estas horas quizá se halle en poder de la justicia.

Leemos: «Los estudiantes de Madrid han dirigido un elocuente mensaje á sus compañeros de toda España, para juntos hacer una manifestación que por su importancia y entusiasmo corresponda á las múltiples que los de Portugal han dirigido á nuestra patria llenas de los sentimientos mas cariñosos y favorables para las mismas.»

Un detalle archi curioso acerca del harem del Gran Señor.

La esclava, que á los 25 años de edad, no ha llamado la atención del Sultán es reemplazada por otra, y por lo general casada con alguno de los empleados, el cual—dice el cronista—la acepta á cierra ojos, y según parece, no suele irle mal del todo.

Ya se hallan autorizadas las delegaciones de Hacienda para continuar admitiendo las cantidades que entreguen los mozos á quien cumpla redimirse del servicio militar, una vez que ha sido prorrogado el plazo hasta 31 de Marzo próximo para efectuar dicha redención.

Se empieza á preocupar el pueblo sevillano de que puede rodar la cabeza del rey D. Pedro.—la de piedra—porque la casa en cuya fachada se encuentra este recuerdo histórico, se está derrumbando.

Lo mismo le ocurrió á la magnífica catedral y... al fin rodó, no obstante los muchos que sabían que iba á rodar.

Quien se cuida de vejezes en estos tiempos de conjura, cuentos y con-fianzas!

El ayuntamiento de Arnedo ingresó ayer en la caja especial de Instrucción pública la cantidad de 1750 pesetas.

A las dos de la tarde del día 18 del actual se desplomó la media naranja del suntuoso templo parroquial de Murillo de río Leza, cuando aun no hacía dos horas que multitud de fieles se retiraron á sus casas, y afortunadamente no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

¡Buen reclamo!

Los viajeros que días atrás ocupaban un departamento de segunda clase en el tren desde París á Fontainebleau, repararon en una joven bien vestida, pero cuyo sombrero antiguo y ajado no correspondía á la decencia del traje.

No bien se había puesto en movimiento el tren, la joven fué estrayendo de un saquito de mano todas las *herramientas* de modista, colocó sobre sus rodillas una forma de sombrero, cintas, puntillas, plumas, etc., y con agilidad y buen gusto admirables, comenzó á confeccionar un precioso sombrero que poco tiempo después dió por concluido.

Convencida entonces la joven de que su trabajo había interesado vivamente á sus compañeros de viaje, quitóse el sombrero que llevaba puesto y lo arrojó por la ventanilla, sustituyéndole con el que acababa de arreglar, y que le sentaba admirablemente. Aprovechando el asombro del público, repartió entre él seis tarjetas anunciando su establecimiento, tarjetas que le valieron en el acto tres encargos.

Si este sistema de anunciar se generaliza, pronto se establecerán en los trenes franceses sastrerías y zapaterías ambulantes.

Y sería convenientísimo que tal costumbre se implantara en nuestro país.

Porque va tomando aquí tales proporciones el atrevimiento de los *cacos* que no está libre ningún viajero de que lo desnuden en el camino.

Y habiendo en el convoy los elementos necesarios, el robado podría proveerse de ropa, botas, etc., etc. á condición de pagarlo todo en la estación de llegada.

Quando desciende la temperatura atmosférica, y las hojas de los árboles se secan y caen, es necesario cuidarse de un modo especial las *naturalezas débiles* y enfermizas y en es-

te caso nada mejor que el uso del Jarabe de Hipofosfitos de Climent. Depósito en Logroño: Farmacia de Iñiguez Martinez. 4

## Servicio particular de LA RIOJA

### TELEGRAMAS

Madrid 21—12:30 m.

En el CONGRESO á primera hora, el señor Moya defendió una proposición pidiendo que el gobierno impida la construcción del dique que los ingleses proyectan en Gibraltar. Que se haga y pronto un puerto comercial en Ceuta, y que el de Tarifa se haga militar, aumentando por todos los medios posibles nuestra influencia en Marruecos.

El señor ministro de Estado le contestó negando que el dique se proyecta, se construya en territorio español ni mucho menos. Prometió hacer cuanto en su mano esté á fin de aumentar nuestra influencia en Marruecos. De la sublevación de las kábilas, dijo que era una de tantas algaradas de aquellos moradores, y negó tenga la importancia que se le quiere dar á las maniobras que celebrará en el Estrecho la escuadra inglesa.

Después ha continuado la discusión del proyecto del sufragio aprobándose el artículo 12.

Han sido desechadas las enmiendas presentadas por los señores Figueroa y Prieto y Cailles.

El señor Moret ha defendido el dictamen de la comisión sobre las escedencias. El señor Alonso pidió que pase su enmienda á la comisión de presupuestos.

El entierro del señor Abascal ha quitado concurrencia á la cámara.

Madrid 21—1:55 m.

En el SENADO, después de un discurso de su presidente, se acordó espresar el sentimiento con que la Cámara quedaba enterada del fallecimiento del que algún día fué secretario de la misma.

El Sr. Marcoartú se ocupa de su interpelación acerca de los asuntos de la Marina.

Le contesta el ministro declarando que los marinos aceptarán gustosos un ministro civil, mandándolo la Reina regente. Pero en lo principal de

la interpelación no llegó á destruir lo espuesto por el señor Marcoartú.

Madrid 21—1:45 m.

Han llegado los príncipes de Sajonia Coburgo, que han tenido un afectuoso recibimiento.

Esta tarde se verificó el entierro del señor Abascal de un modo suntuoso y con gran acompañamiento.

Presidían el duelo los señores Sagasta y marqués de la Habana.

Hay noticias de París participando que el señor Ruiz Zorrilla está bastante disgustado por lo que ha dado de sí la Asamblea republicana.

4 por 100 interior 75'15  
4 por 100 amortizable 89'00

Madrid 21—1:45 m.

En la cuestión de las escedencias, que ha podido ocasionar una escisión, se ha adoptado el criterio que los funcionarios civiles tengan medio sueldo y que los militares queden en reemplazo.

Es cosa segura que el Banco de España aumentará su capital en cincuenta millones de pesetas.

Madrid 21—1:45 m.

Los mineros de Francia han acordado tener una huelga general. Se espera que serán secundados por los de Inglaterra y los de alguna otra nación.

El duque de Orleans vá á ser trasladado á un departamento, no se dice con seguridad á cual, y se oculta el día y hora para evitar las manifestaciones, que pudieran dar lugar á empeorar la situación del prisionero.

## CÍRCULO LOGROÑÉS

Dispuesto por esta Sociedad la adquisición de 22 sillones, iguales al modelo que en aquella se halla de manifiesto, se invita á los industriales á quienes convenga, presenten proposiciones hasta el sábado 22, á las 2 de la tarde, en la Secretaría de dicho Círculo, en donde podrán examinarse las condiciones de subasta.

**VENTA DE UN CABALLO.**—Se vende uno, recién cerrado, útil para carga, silla y tilburi.

En la calle del Mercado, núm. 152, principal, se dará razón.

**BARBUDAS** de dos años, precio arreglado.—Informarán, Sagasta, 9, bajo, Logroño.

## EL SUBMARINO

Sastrería de **RAMON PONS**  
Abades, 1, Logroño

## Don Francisco E. Valverde

**PROFESOR DENTISTA**

Tiene el gusto de ofrecer á su ya numerosa clientela su gabinete quirúrgico-dental, montado con todos los mas modernos adelantos en el arte, que acaba de establecer en la calle del Mercado, núm. 112, pral. Logroño.

## Agencia general de Negocios

CARMELO BARRÓN, ABOGADO

Espolón, Hotel, núm. 4.—Logroño.

## La curación de la Tisis

Las píldoras anti-septicas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas comprobaciones, que con las **Píldoras anti-septicas del doctor Audet** se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. **Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.** Remedio para quince días, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Logroño: Fernandez, Piquer Sanchez, Saz y demás boticas y droguerías, —En Haro, Baltanás.



SEGUNDO ANIVERSARIO.

LA SEÑORA

**D.<sup>a</sup> Paula Rodríguez y Perez**

Falleció el día 23 de Febrero de 1888

R. I. P.

Su viudo D. Julian Ruiz y Monforte, sus hijos D.<sup>a</sup> María de Loreto, D. Gaspar, D.<sup>a</sup> Margarita, D. Julian y D. Manuel, su hermano el Ilmo. Sr. D. Florencio Rodríguez y Perez, hijos políticos, nietos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir al SEGUNDO ANIVERSARIO que por el eterno descanso de su alma, ha de celebrarse en el Convento de Religiosas Carmelitas Descalzas, el sábado 22 del actual, á las 10 de su mañana, en lo que recibirán especial favor.

Logroño 21 de Febrero de 1890.

# GRAN HOTEL CENTRAL

DE ESPAÑA Y AMÉRICA

PARIS, 56, Rue Lafayette

S. MARTIN

PARIS, 56, Rue Lafayette

Leáse todo el anuncio y guárdese que algún día será útil.

**Situación de primer orden**, en la grandiosa CALLE LAFAYETTE, 56, el punto más céntrico de París. Próximo á las Estaciones férreas del Est, Nord y Ouest Saint-Lazare.

**Edificio** expresamente construido para hotel: 2 fachadas: 75 balcones á la calle.

**39 cuartos y salones** de 3 á 15 francos por día, espaciosos y ricamente amueblados. Todos con balcones á la calle.

**Departamentos** para familias.

**Ascensor** sirviendo todos los pisos.

**Caloríferos** en los Salones.

**Teléfono**, en comunicación con todos los abonados de París.

**Restaurant** á todas horas por carta, á precios fijos: Desayuno 1 fr. 50. Almuerzo 3 fr. 50, vino comprendido. — Comida 5 fr., vino comprendido.

**Cocinas** francesa y española.

**Gran salón-comedor** en la planta baja, con ricos cuadros de pintura y con preciosas vistas á la calle de Lafayette. capaz para 80 cubiertos.

**Pensión** de familia al mes y al precio convenido. — Por una semana 7 días, cuarto, desayuno, almuerzo y comida, por persona 84, 105, 126, 140, 175 francos.

**Temporada de invierno**: de 1.º de Noviembre al 31 de Marzo. — Pensión y cuarto, todo comprendido, desde 12 francos al día. — Arreglos ventajosos para familias.

**Sala de baños e hidrotterapia**. — Peluquería — Intérpretes de todas lenguas, con preferencia la española.

**Salón de lectura**, piano, biblioteca, anuarios, guías, álbums de fábricas españolas y francesas, y muchos periódicos españoles y americanos.

**Señas** de españoles y americanos residentes en París. — Coches de lujo, de abono, al día y á la hora.

**Reunión de familias** distinguidas de la Península, Cuba, Filipinas, Puerto-Rico, Portugal, Argentina, Bolivia, Brasil, California, Chile, Colombia, Costa-Rica, Dominicana, Ecuador, Guatemala, Haití, Honduras, Méjico, Nicaragua, Paraguay, Perú, Salvador, Uruguay, Venezuela.

Unico Hotel Español y Americano en París.

**CONSEJO**. — Los viajeros durante el camino, lo menos cinco horas antes de la llegada á París, harán bien en telegrafiar así:

*Hotel Central, 56, rue Lafayette, Paris*

Llegaremos á tal hora, tantos minutos. — Estación tal (Est, Lyon, Nord, Orleans, Ouest Montparnasse, Ouest Saint-Lazare, la que sea de llegada). Apellido del viajero. Un representante del GRAN HOTEL CENTRAL con el telegrama en mano, saldrá hasta el andén de la Estación á esperar al viajero, evitándole las molestias del registro de equipages, elección de coche, procurando que desde que llegue á esta gran ciudad tenga quien le acompañe y quien le sirva. Los viajeros pueden escribir ó telegrafiar, pidiendo se les guarde la correspondencia, la habitación, y que se salga á esperarlos en las Estaciones ó en los puertos de España, Francia, Inglaterra é Italia.



## Relámpago V. Vermorel

{Pulverizador contra el Mildion (Mildew)}

Aparato que en concurso científico ha sido reconocido como lo mejor para sulfatar las viñas.

Unica medalla de oro, 1888, Esposición de Barcelona.

306 otros primeros premios, medallas de oro, plata, etc.

Cruz del Merito Agrícola.

Representante general para Aragón, Rioja, Navarra y Castilla, don D. Richard — Vinos — Tudela (Navarra).

Se halla en el comercio de D. SALUSTIANO MARRODAN, Logroño.

**SAL** Desde esta fecha se vende en el Comercio de Ultramarinos de JOSE SAENZ, calle de la Compañía, núm. 16, esquina al Seminario; al precio de 4 reales arroba y 14 fanega.

Para fuera se rebajarán los derechos de consumos.



## Juan Marrodan (hijo)

Dueño de los talleres de fundición, situados junto á la plaza de toros

Tan conocido en toda España y en el extranjero, por las muchas obras encargadas hacer que á todas partes ha remitido y por lo mucho que ha figurado en las exposiciones donde ha mandado sus bien acabados productos, obteniendo por ello multitud de premios, participa tá sus correspondientes y á sus numerosos clientes, que habiendo fallecido su señor padre, desde esta fecha deberán dirigir sus pedidos á Juan Marrodan, suprimiendo la palabra hijo que antes se agregaba á su nombre.

Logroño 1.º de Febrero de 1890. — Juan Marrodan

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazares

La

# VELOUTINE

Polvero de Arroz especial

Preparado al Bismuto por CH<sup>os</sup> FAY, Perfumista

PARIS — 9, Rue de la Paix, 9 — PARIS

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

## Compañía Colonial

TAPIOCA TÉS

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

## PEDRO ATILANO OCHOA

Pone en conocimiento de su numerosa clientela y el público en general que habiendo hecho compras de importancia en las principales fábricas de Europa, puede ofrecer un bonito y variado surtido en calzado de todas clases y tamaños con rebajas de precios.

Esta casa sirve las medidas en 24 horas contando para ello con personal inteligente y materiales de primera como lo tiene demostrado.

No confundirse: OCHOA, calle del Mercado, núm. 57, donde hay un zapato grande sobre la puerta.

Esfuerzo, mate, brillo, dore, encarnado y ebonite

FUNDICION DE HIERRO

de

# Salustiano Marrodan

Calle de las Delicias, esquina á la de Soria.

LOGROÑO.

**PRENSAS** para oliva, premiadas con Medalla de plata en la Exposición de Barcelona el año 1888.

**RULOS**, todo de hierro, para moler oliva, premiados con Medalla de plata en la Exposición de Zaragoza el año 1886.

Estos rulos pueden ser movidos por una caballería, y trabajando esta muy poco, hacen muy buena labor, pudiendo ser colocados en cualquier local en 30 minutos sin necesidad de hacer otra clase de obra para su instalación.

Ya han funcionado varios en esta y otras provincias con excelentes resultados, y en la época de recolección se pueden ver funcionar los dos que en esta ciudad poseen en sus trujales don Pedro Vallejo y don Félix Bargo.

Calle de las Delicias, esquina á la de Soria

Logroño.

SE VENDE UN EJEMPLAR DEL AÑO CRISTIANO. En esta imprenta darán razón.

## Compañía Trasatlántica



BARCELONA

Servicios del mes de Febrero

**Línea de las Antillas**

Día 10, de Cadiz, el vapor...  
Día 20, de Santander, el vapor REINA M.<sup>a</sup> CRISTINA  
Día 30, de Cadiz, el vapor MONTEVIDEO

**Línea de Filipinas**

Día 7, de Barcelona, el vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA

**Línea Europa á Colón**

Día 15, de Barcelona, y día 25 de Vigo, el vapor REINA MERCEDES

**Línea de Buenos Aires**

Día 24 de Febrero, de Barcelona, y 1.º de Marzo de Cadiz, el vapor ALFONSO XII

**Línea de Fernando Póo**

Día ... de Cadiz, el vapor...

**Línea de Marruecos**

Día 18, de Barcelona, el vapor RABAT

**Línea de Tanger**

Salidas de Cadiz: Domingos, Miércoles y Viernes.

Salidas de Tanger: Lunes, Jueves y Sábados.

Para pasajes y fletes, dirigirse al agente de la Compañía D. Rufino Mateo, Abades, 14, Logroño.

Imp. de F. Martinez Sagasta 9, Logroño.

En la imprenta de este periódico se ha recibido una gran partida de sobres propios para el comercio, procedentes de una casa en liquidación, por lo que se darán á precios sumamente baratos.